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LE PETIT MOT  
DE MONTFERRAND 

 

 
 

 
 

  

Le début d’année rythme avec budgets. 
Montferrand a fait le choix, lors du vote du budget, de ne pas augmenter les taux des impôts locaux. 
Les élus savent que votre quotidien est impacté par les inflations de toutes parts. 
Mais ne cédons pas à la morosité, les beaux jours arrivent et avec leurs lots de moments de rencontres 
que les bénévoles savent nous contacter. 
Le 9 juin prochain, nous aurons l’occasion de voter pour élire 81 députés européens. Ce scrutin se 
déroulera en un seul tour et les élus seront désignés proportionnellement au score obtenu. 
Même si l’Europe, nous semble bien loin, elle fait partie de notre quotidien. Nous savons bien 
l’importance de tous les niveaux de représentation : commune, département, nation, région. Le 
parlement européen est le dernier échelon avant le Conseil de l’Union Européenne ne le négligeons pas.  
L’Europe a été pensée après la 2ème guerre mondiale avec la volonté d’instaurer la Paix pour ne plus 
revivre de tragédie. Le drapeau européen flotte au-dessus de la porte de la mairie avec ses 12 étoiles 
dorées qui symbolisent l’unité, la solidarité et l’harmonie. 
En Europe, les Français font partie des Européens qui se désintéressent le plus de ces élections. Pourtant 
si la voix de la France est de plus en plus inaudible au niveau mondial il n’en est pas de même au niveau 
européen. Beaucoup de citoyens européens reconnaissent l’importance de la France pour la construction 
européenne dès sa genèse jusqu’à demain. Le message que vous enverrez ira au-delà de nos frontières 
quoiqu’en disent les médias et de nombreux politiques : ce n’est pas une élection nationale qui se jouera 
le 9 juin. Changeons de lunettes et prenons un regard européen. 
Aujourd’hui, cette Europe est décriée et pourtant elle nous permet de vivre sur un territoire libre et 
démocratique mais aussi d’étudier et de voyager en sécurité. 
Pour tout cela, nous vous donnons rendez-vous le 09 juin dès 8 heures et pour toute la journée. 
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ACTUALITES DE LA COMMUNE 
 

Les travaux de l’extension de la salle des fêtes 
Enfin !! Le gros œuvre est terminé après un dernier échange avec l’architecte des bâtiments de France et 
la recherche des matériaux exigés pour les menuiseries extérieures. Il reste quelques travaux 
d’aménagement à effectuer. Ils nécessitent la coordination de trois corps de métier. 

L’utilisation de la salle des fêtes  
Même si les travaux de l’extension ne sont pas finis, la salle des fêtes est de plus en plus demandée. Le 
conseil municipal a débattu sur deux conséquences à régler si on veut continuer à fonctionner avec 
souplesse sans augmenter les prix de location : conserver la priorité d’attribution aux événements 
exceptionnels et institutionnels (fêtes familiales, école, soirées publiques, Micro-Folie,) et faire en sorte 
que le ménage soit très bien effectué après chaque utilisation. 

Voirie... 
Bien que notre voirie intercommunale ait un entretien convenable, il est toutefois nécessaire, d'investir 
dans quelques travaux. Cette année le choix s'est porté sur la route qui mène à Ferrière. Elle sera refaite 
sur 2 années, la 1ère partie dès cette année. 
Le fauchage arrive... les agents de la communauté des communes commenceront dès le 7 mai. 

Accès au réseau numérique par la 4G  
TDF, choisi par le département et Orange, a envisagé plusieurs emplacements et contacté les 
propriétaires des parcelles qui pourraient accueillir le pylône. En effet, à la différence des réseaux 
d’électricité il n’y a pas d’expropriation légale. Il s’agit de négociations directes entre propriétaire privé et 
Orange qui n’est plus une entreprise nationale. La compétence de la municipalité se limite à émettre un 
avis motivé en matière de nuisances sanitaires ou environnementales. Néanmoins TDF et Orange ont 
rencontré deux fois les habitants du triangle Labattut-Ferrière-Boulègue pour affiner l’emplacement le 
moins gênant pour eux. 

La fibre … 
Le travail de câblage continue à se faire, si sur les départementales, la fibre optique sera souterraine, sur 
nos voies elle sera aérienne. Voilà pourquoi, il est nécessaire d'implanter de nouveaux poteaux (les 
anciens ne pouvant tout supporter) et d'entretenir les arbres qui arborent nos routes. La 
commercialisation est annoncée pour la fin de l’année 2024. Vous serez tenus au courant des démarches. 

Adressage…numéros des habitations 
Les panneaux avec les nouveaux noms des voies ont été posés. Pour mémoire tous les frais sont à charge 
des communes, ce qui explique le choix de deux panneaux par voie. Vous remarquerez que nos panneaux 
sont ornés du blason de Montferrand-du-Périgord qui a été créé par Jean Darriné qui nous laisse ainsi 

en cadeau un bon souvenir de son investissement pour le village 
(rappel : la partie gauche représente la Couze et ses moulins, la droite 
le « mont » ferrand et son château. Chacun doit retirer à la Mairie un 
certificat de changement d’adresse (utile pour des démarches 
administratives) et un numéro à fixer à proximité de la boîte aux 
lettres. 

Le recensement : les chiffres de 2024 pour 
Montferrand 

En comptant tous les bâtiments à usage d’habitation, résidences principales, secondaires, logements 
vacants y compris en mauvais état apparent, il y a 156 habitations sur notre commune. Dont 79  
résidences principales, 60 secondaires (y compris les gîtes) et 17 logements vacants. 
La population au 18 janvier 2024 était de 157 personnes. En légère augmentation par rapport au 
précédent recensement 151 habitants. 
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Micro-folie  
La Micro-Folie est un dispositif culturel qui peut s’installer dans tous les lieux existants. Une Micro-Folie 
propose des contenus culturels ludiques et technologiques. Depuis l’an dernier l’école de Montferrand 
s’associe avec la Micro-Folie de la Communauté des Communes pour présenter des œuvres et des 
animations sur un thème donné. Cette année 2024 par exemple les élèves ont réalisé des calligraphies 
exposées à la bibliothèque. En dehors des séances scolaires, la Micro-Folie était ouverte à tous : qui 
pouvaient ainsi découvrir le diaporama sur les trésors textiles de la région Auvergne (inauguration 
nationale à Montferrand).  
Comme ce dispositif est très demandé sur le territoire nous avons réservé deux semaines pour 2025 : la 
semaine du 14 avril et celle du 21 avril. Il y aura ainsi une semaine d’école et une de vacances. Peut-être 
aurons-nous le temps d’organiser un Micro-Festival à cette occasion ? N’hésitez pas à faire des 
propositions. (exemples : magie nouvelle, contes, espace,  cultures rurales, marionnettes…) 

La journée à Bordeaux des élèves de l’école 

  

SURPRISE AU CONSEIL MUNICIPAL ! 

Les enfants et leur enseignante sont venus, au début d’une 
séance du conseil municipal, pour remercier l'ensemble 
des élus en lisant le long texte élaboré en commun et remis 
à la municipalité. En effet, suite à une grève, les enfants 
n'ont pu prendre le train, le conseil municipal a décidé 
d'offrir le bus qui a acheminé les enfants sur Bordeaux 
pour une journée autour du cirque. Visite et échanges à 
l’école nationale du cirque et spectacle du cirque Gruss. 
Chacun avait accompagné la démarche par un dessin et 
une phrase indiquant leur meilleur moment. Les avis se 
sont bien partagés entre les deux visites. Et par ailleurs, au 
cirque Gruss (séance des scolaires) ils ont trouvé que les 
élèves de Bordeaux étaient « bruyants et peu disciplinés » 
 
Au-delà d'une éducation scolaire, c'est aussi une éducation 
civique qui est prodiguée aux enfants. 
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L’agence postale… 
…à chacun de nous de faire en sorte que 

nous la conservions ! 
 
Rien n’est définitivement acquis et c’est le cas pour notre agence postale. D’où l’importance d’utiliser 
aussi souvent que possible les différents services qui sont proposés tous les matins de semaine à notre 
agence postale. Toutes ses activités sont enregistrées puis utilisées par « La Poste » pour envisager son 
maintien ou sa fermeture. Il ne faut pas se priver de l’accueil d’Aurélie !!. 
  



5 
 

LA VIE DES ASSOCIATIONS 

Le club de Danses de Salon  

L’association a organisé comme chaque année son dîner dansant le samedi 03 février. Nous étions 65 et 
l’ambiance danse a été assurée jusqu’à 3 h du matin, heure à laquelle nous avons dégusté un tourin bien 
apprécié.  

Le club des joueurs d’échecs  
Dix joueurs d’échecs des deux clubs (Molières et Montferrand-du-Périgord) se sont retrouvés sur la 
terrasse du café Poquelin de Molières pour un tournoi amical, dimanche 28 avril de 14h à 18h sous un 
soleil plutôt généreux. Après les 5 rondes, chacune étant disputée en 10 minutes maximum + 5 secondes 
d’incrément par coup, Sacha Colleatte s’est vu remettre le diplôme de meilleur joueur du tournoi. 

 
La Bibliothèque  
Près de deux cents livres prêtés par la bibliothèque départementale 
viennent d’être échangés : romans, documentaires, bandes dessinées, 
littérature jeunesse. Venez les découvrir. Rappel : c’est gratuit 
Conseil de lecture par Annie Campos, hommage au roman « On 
était des loups » de Sandrine Collette 
Je ne connaissais pas cette auteure quand j’ai commencé à lire ce 
roman. Son style d’écriture, dans une langue parlée, avec des mots 
simples, sans fioriture, et peu de ponctuation, peut dans un prime 
abord décontenancer. Surtout, passez outre cette impression ! Ce qui 
vous attend au fil des pages est tout simplement sublime. 
C’est le récit de Liam, homme rude confronté à une nature sauvage, 
indomptée, implacable, où la survie est un combat de chaque jour. 
Liam perd sa femme et se retrouve seul avec un fils de 5 ans. Un enfant n’a pas sa place dans l’univers 
de Liam, à la frontière entre humanité et animalité... 
Le roman conduira le lecteur, tout au long d’une équipée sauvage, brutale et violente, à une 
interrogation sur l’amour filial et l’instinct paternel. 
Malgré la dureté du récit, ce roman est une ode à l’humanité, un retour aux sources. 
 

Anim’Montferrand a proposé deux conférences et une soirée débat  
 

Dominique Armand : « Art moderne, art contemporain 
et archéologie : des histoires croisées. » 

L'art préhistorique a parfois inspiré les artistes contemporains, l'exposition récente du 
musée de l'homme "arts et préhistoire" consacrait d'ailleurs un espace à ce sujet. Mais 
les manifestations artistiques paléolithiques ne sont pas les seules à avoir nourri l'art 
du XX° siècle. En effet, l'étude des strates géologiques ou les méthodes de fouille des 
archéologues ont aussi alimenté la création des artistes (figure ci-contre : Giacometti) 
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Christophe Chavernoz : « les campagnes 
du Périgord au travers des âges) 

Christophe Chavernoz a recensé différentes illustrations des modes 
de cultures, des habitats et des outils utilisés autour de 
Montferrand depuis la Préhistoire jusqu’à nos jours. Plusieurs 
vidéos ont illustré son propos. 

Soirée sur la ruralité et les droits des femmes animée par Marie Claude 
Varraillas, sénatrice 

Madame Varaillas, sénatrice de la Dordogne a fait un point sur les difficultés rencontrées 
particulièrement par les femmes en milieu rural mais aussi les récentes avancées dans le champ du droit 
des femmes, évoquant avec l’émotion le très impressionnant Congrès (réunissant Sénat et Assemblée 
Nationale) qui a inscrit le droit à l’avortement dans la Constitution. Les échanges qui ont suivi entre 
nous ont été très variés et prenant appui sur les expériences de chacun. Voici le résumé posté par 
madame la sénatrice sur sa page Facebook : 

Pour clôturer ce mois dédié aux droits des femmes, je participais 
vendredi soir à la soirée « Femmes de terrain, femmes engagées, 
femmes élues » organisée par la municipalité de Montferrand 
du Périgord et sa maire, Nathalie Fabre. 

Dans le cadre chaleureux de la bibliothèque municipale animée 
par des bénévoles et inscrite dans le réseau de la Bibliothèque Départementale de Prêt, nous avons en compagnie de Marie-
Lise Marsat, conseillère départementale et maire du Buisson de Cadouin, échangé autour du rapport sénatorial que j’ai 
rendu en octobre 2021 et qui reste pleinement d’actualité « Femmes et Ruralités: en finir avec les zones blanches de l’égalité 
».Désertification médicale, rôle des élus, jeunes en ruralité, finances publiques, vitalité des associations…une soirée conviviale 
au côté d’un public attentif et concerné. 

 
CIRPC : Semaine de la Préhistoire été 2024. 
Comme chaque année depuis plus de trente ans, Montferrand accueillera le cycle de conférences sur 
l’actualité de la Préhistoire entre le lundi 19 août et le vendredi 23 août, chaque après-midi pendant 
environ deux heures. Des universitaires, sélectionnés grâce au concours de l’université de Bordeaux 
(PACEA) s’adresseront à un public large pour présenter des aspects de leur recherche. Parmi eux Jean-
Jacques Hublin, professeur au Collège de France et Dominique Armand, de l’université de Bordeaux, 
bien connue dans notre territoire beaumontois. Les conférences sont libres d’accès dans la limite des 
places disponibles et suivies d’un moment de convivialité. Comme les dernières années, certaines 
conférences se dérouleront également dans les villages voisins.  

https://www.facebook.com/photo/?fbid=716831510624135&set=pcb.716831550624131&__cft__%5b0%5d=AZUyGHqmgiMVfFwuY_g-Uo8ygH6klwWGrDH8dsIA9tLnN-Cbt-K7tolXGvi7uxYmyT3oV0IcOOzGVMPsm9JzAXdO58fBo9meSpl7LtRCjkXv3aJy645TAMbNCEPXip70uMYV_DFzU0psVg1oekw531W5rDVZVA5OlOsLCBSOjh-YB1mEIA0rK0DOop_Y8xuK5-QrR3JoER7ZBXIPRBq-YUSl&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=716831507290802&set=pcb.716831550624131&__cft__%5b0%5d=AZUyGHqmgiMVfFwuY_g-Uo8ygH6klwWGrDH8dsIA9tLnN-Cbt-K7tolXGvi7uxYmyT3oV0IcOOzGVMPsm9JzAXdO58fBo9meSpl7LtRCjkXv3aJy645TAMbNCEPXip70uMYV_DFzU0psVg1oekw531W5rDVZVA5OlOsLCBSOjh-YB1mEIA0rK0DOop_Y8xuK5-QrR3JoER7ZBXIPRBq-YUSl&__tn__=*bH-R
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Association Les Baleines Roses : la Gym d’entretien 

Depuis quelques mois, Morgane Mathieu 
investit la salle des fêtes pour y dispenser des 
cours de gym d’entretien le lundi de 18h à 19h. 
Depuis 11 ans, avec un certificat de qualification 
professionnel, elle est animatrice de de loisirs 
sportifs (gym d'entretien et d'expression) La 
danse est aussi une grande passion qu’elle 
enseigne d'ailleurs depuis 13 ans. Les séances 
sur fond musical commencent par un 
échauffement, puis assouplissements, 
renforcement musculaire, cardio, abdos-
dorsaux-fessiers, gainage puis étirements pour 
terminer ; le travail en musique favorise la 
coordination, la mémoire, l’équilibre. On ne 
recherche pas la performance, on s’entretient en douceur, chacun son rythme. Morgane est attentive à 
l’exécution des mouvements sans risque. Les participants, au nombre d’une quinzaine, viennent de 
Montferrand et des communes alentour, et offrent un large éventail d’âge (ados à seniors), ce qui crée 
un lien intergénérationnel. Tous apprécient le tonus de Morgane. L’ambiance est très conviviale, 
quelquefois taquine, et fous rires quand Morgane ne sait plus compter et passe sans complexe de 12 à 35 

!! Enfin tous les mardis, Morgane anime à Montferrand un atelier de danse contemporaine. 

brèves du conseil municipal : 

Le budget prévisionnel 2024 a été adopté.  

Subventions aux associations de Montferrand : ajout d'une subvention pour une nouvelle association 

"les baleines roses". 

Modification du règlement d'occupation de la salle des fêtes 

Protection des abeilles : lutte contre le frelon asiatique par Apidor 

 

L’INTERCOMMUNALITE : le bureau de la ComCom à Montferrand 

 Le bureau communautaire se déplace dans les communes où réside un vice président, c'était au tour de 
Montferrand de les accueillir. Nathalie Fabre est vice-présidente « Jeunesse et sport » 

TROIS MONTFERRANDAIS NOUS ONT QUITTES 

LAUBAL Jean-Pierre, architecte, très attaché à son village natal, qui a réalisé les plans de la 
transformation de l’école en alliant la conservation du patrimoine (en particulier les gravures des jeux 
des élèves et modernité).Jean-Pierre est l’aîné d’une fratrie de 6 garçons, fils d’Hélène qui, pour les plus 
anciens, tenue l’épicerie en haut du bourg, et de Bernard, patron de l’ancienne scierie et maire de la 
commune. 

LAGARDE Gérard, de la Poutine qui a longtemps œuvré pour le foot, notamment en étant l’arbitre 
du club de Montferrand. 

MARCHES Jeannette, famille « ancienne » du village où la maison était toujours ouverte avec 
beaucoup de chaleur. Elle rejoint son mari Gérard qui a été élu au conseil municipal du village.  
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Une école qui fait vivre le cœur du village 

Tout au long de l’année scolaire l’école est présente dans différents lieux du village.  
 
Cette année, les élèves avaient décidé d’inviter parents et habitants de Montferrand au Carnaval et au jugement 
de Pétassou. Une réussite pour cette première malgré une météo pour le moins violente ! 
Rendez-vous le dimanche 9 juin à la salle des fêtes pour le spectacle qu’ils préparent depuis le début de l’année 
avec des comédiens/formateurs professionnels : les Z’Igolos de Carves 

 


